

Antwort

der Landesregierung

auf die Kleine Anfrage 821
der Abgeordneten Elisabeth Alter
SPD-Fraktion
Drucksache 6/1942

Geburten in Brandenburg

Wortlaut der Kleinen Anfrage Nr. 821 vom 02.07.2015:

Der aktuelle Konflikt um die steigenden Haftpflichtprämien für freiberuflich tätige Hebammen ist für die Hebammen existenzbedrohend.

Seit dem 1. Juli 2015 gelten nicht nur die erhöhten Haftpflichtprämien, sondern es läuft auch der Gruppenhaftpflichtvertrag des Bundes freiberuflicher Hebammen in Deutschland aus, so dass ca. 1.000 Hebammen und Entbindungspflegerinnen und Entbindungspfleger über keine Haftpflichtversicherung für geburtshilfliche Leistungen mehr abgesichert sind.

Hebammen leisten mit ihrer verantwortungsvollen Aufgabe einen wichtigen gesellschaftlichen Beitrag, sie sind mit die wichtigste Ansprechperson einer Schwangeren vor, während und nach der Geburt. Die freiberuflich tätige Hebamme ist gerade in einem Flächenland wie Brandenburg von unschätzbarem Wert.

Ich frage die Landesregierung:

1. Wie viele Kinder wurden in den letzten 5 Jahren in Brandenburg mit einer Hebamme außerklinisch, in Geburtshäusern oder zu Hause entbunden?
2. Wie viele Kinder kamen in den letzten 5 Jahren durch einen Kaiserschnitt auf die Welt?
3. Wie viele Geburtshäuser gibt es in Brandenburg und wo befinden sie sich?

Namens der Landesregierung beantwortet die Ministerin für Arbeit, Soziales, Gesundheit, Frauen und Familie die Kleine Anfrage wie folgt:

Frage 1: Wie viele Kinder wurden in den letzten 5 Jahren in Brandenburg mit einer Hebamme außerklinisch, in Geburtshäusern oder zu Hause entbunden?

zu Frage 1:

Der nachfolgenden Tabelle sind die außerklinischen Geburten einschließlich der Unterteilung in Geburtshausgeburten und Hausgeburten der letzten fünf Jahre in Brandenburg zu entnehmen.

begonnene außerklinische Geburt in Brandenburg			
Jahr	insgesamt	davon	
		Hausgeburten	Geburtshausgeburten
2010	293	90	203
2011	223	58	165
2012	232	76	156
2013	238	78	160
2014	253	75	178

Quelle: Gesellschaft für Qualität in der außerklinischen Geburtshilfe e.V.

Frage 2: Wie viele Kinder kamen in den letzten 5 Jahren durch einen Kaiserschnitt auf die Welt?

zu Frage 2:

Der nachfolgenden Tabelle sind die Geburtenzahlen, die Anzahl der Kaiserschnitte sowie die Kaiserschnitttrate im Land Brandenburg in den Jahren 2009 bis 2013 zu entnehmen. Aktuellere amtliche Zahlen liegen derzeit noch nicht vor.

Jahr	Entbundene Frauen		Kaiserschnitttrate	Geborene Kinder	
	insgesamt	darunter durch Kaiserschnitt	in %	lebendgeboren	totgeborene
2009	14.605	3.836	26,3	14.811	42
2010	14.947	4.239	28,4	15.129	38
2011	14.463	3.953	27,3	14.581	35
2012	14.407	3.755	26,1	14.558	38
2013	14.452	3.857	26,7	14.611	35

Quelle: Amt für Statistik – Statistischer Bericht A IV 2 – j / 13 Krankenhäuser im Land Brandenburg 2013 Teil I Grunddaten

Frage 3: Wie viele Geburtshäuser gibt es in Brandenburg und wo befinden sie sich?

zu Frage 3:

Aktuell gibt es im Land Brandenburg fünf Geburtshäuser. Diese befinden sich in Altdöbern, Eberswalde, Wendisch-Ritz und zwei Geburtshäuser befinden sich in Potsdam.